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Делегацию области воз-
главили губернатор Алексей 
Текслер и председатель Зако-
нодательного Собрания Вла-
димир Мякуш (руководитель 
фракции «Единая Россия»). 
Оба участвовали в работе ко-
митетов, и каждый выступил 
на пленарном заседании.

Алексей Текслер рассказал 
о приоритетах в работе ис-
полнительной власти. Среди 
них — совершенствование си-
стемы здравоохранения. глава 
региона предложил сенаторам 

поддержать включение в фе-
деральную адресную инвест-
программу строительство двух 
многопрофильных больниц в 
Магнитогорске и Златоусте. 

Среди важнейших задач — 
решение экологических про-
блем. 

— На это мы настраиваем 
бизнес. Разработали с уча-
стием промышленников и 
приняли региональный эко-
логический стандарт — свод 
лучших «зеленых» практик, — 
отметил Алексей Текслер.

Кроме 
того, гу-
бернатор 
обратился к 
сенаторам 

с предложением поддержать 
опережающее финансирова-
ние реконструкции трассы 
М5. Речь идет об участке в 
направлении Башкортоста-
на — работы запланированы 
до 2028 года. И наш регион, 
и соседи заинтересованы их 
форсировать.

Области нужна федераль-
ная поддержка в выделении 
средств в рамках проектов 
«Чистый воздух» и «Безопас-
ные и качественные дороги», 
что ускорит замену подвижно-
го состава в муниципалитетах 
(пока финансируется только 
из областного бюджета).

Спикер южноуральского 
парламента Владимир Мякуш 

высказал ряд законодатель-
ных инициатив — от допол-
нительных льгот для ветера-
нов и инвалидов до расшире-
ния полномочий регионов в 
поддержке своих вузов.

— Дни Челябинской об-
ласти в Совете Федерации 
проводятся не в первый раз, и 
когда мы проанализировали 
исполнение постановлений 
от 2016 года, то увидели, как 
много сделано в регионе 
благодаря Совету Федера-
ции, — подводя общие итоги, 
прокомментировал Влади-
мир Мякуш. — Нынешнее 
мероприятие оцениваю как 
эффективное и результатив-
ное. Хочу отметить благоже-
лательное отношение сенато-
ров, и в этом заслуга прежде 
всего губернатора Алексея 
Текслера. Он принял участие 
в заседаниях всех комитетов, 
предварительно мы провели 
встречи с каждым председа-
телем, обозначили проблемы, 
рассказали о планах Челя-
бинской области и встретили 
понимание. Хорошую оценку 
Челябинская область полу-
чила от спикера Совета Феде-

рации Валентины Матвиенко. 
Она отметила, что наш регион 
динамично развивается и 
многие социальные про-
блемы, которые не решались 
годами, сегодня решены в том 
числе благодаря тесной работе 
губернатора и Законодатель-
ного Собрания. Это залог 
стабильности в Челябинской 
области.

С 29 по 31 марта в Москве проходили Дни Челябинской области в Со-
вете Федерации. Знаковое событие, оно позволяет сверить часы, по ко-
торым регион живет, векторы, на которые ориентируется, с 
общероссийскими. «Час субъекта», состоявшийся в рамках пленарного 
заседания Совфеда, символично на это указывает. Сенаторы приняли 
итоговое постановление — результат заседаний комитетов, где с участи-
ем южноуральских парламентариев, членов областного правительства 
высказывались предложения, касающиеся развития не только нашего 
региона, но и совершенствования федерального законодательства.

Валентина МатВиенко, 
председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ:

Для нас как палаты ре-
гионов важно знать, 

что происходит на местах 
в разных субъектах. Увере-
на, Дни пойдут на пользу и 
самой области. По итогам 
обсуждений мы доработа-
ем проект постановления и 
будем тщательно отслежи-
вать выполнение при-
нятых рекомендаций.

АлексАндр ПАтритеев. Фото людмилы ковАлевой

Слева направо: председатель комитета по молодежной политике Михаил Видгоф, вице-спикер 
парламента анатолий еремин, председатель комитета по социальной политике Сергей Буяков, 
сенатор Маргарита Павлова, первый вице-спикер парламента александр Лазарев, губернатор алексей 
текслер, председатель комитета СФ по социальной политике инна Святенко, спикер парламента 
Владимир Мякуш, его заместители Вадим Ромасенко, Владимир Павлов, вице-губернатор ирина Гехт.

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
инициативы Владимира Мякуша
в Совете Федерации...                     с. 2
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Владимир Мякуш поблаго-
дарил федеральных законо-
дателей за помощь в решении 
важных для региона вопро-
сов, обозначенных на пре-
дыдущих Днях Челябинской 
области в 2016 году, и назвал 
проблемы, в решении кото-
рых требуется их участие.

Поддержка 
ветеранов                     
и инвалидов

Для установления равных 
прав в обеспечении жильем 
этих льготных категорий 
предлагается исключить из 
федеральных законов «О 
ветеранах» и «О социальной 
защите инвалидов» указание 
на дату постановки на учет 
и увеличить расчетную пло-
щадь жилого помещения. 
Это повлечет за собой уве-
личение размера субсидии 
и позволит людям улучшить 
жилищные условия.

Изменение границ 
региональных ООПТ

В федеральном законе не-
обходимо установить единые 
для всех регионов правила 
изменения границ особо ох-
раняемых природных терри-
торий (ООПТ) регионально-
го значения. Сейчас решения 
об их изменении оспарива-
ются в судах. Как, например, 

в истории со строительством 
детского центра хирургии и 
онкогематологии на участке 
около детской областной 
больницы в Челябинске. 
Участок находится на терри-
тории памятника природы 
— городского бора. Решение 
о строительстве отменено су-
дом из-за отсутствия заклю-
чения Министерства приро-
ды Российской Федерации.

Обращение                  
с животными

Предлагается на феде-
ральном уровне закрепить 
единые правила содержания 
домашних животных, а реги-
онам дать право устанавли-
вать порядок 
их регистра-
ции и вете-
ринарного 
учета. За-
конопроекту, 
уже внесен-
ному южно-
уральским 
парламентом 
в госдуму, 
необходима 
поддержка 
Совета Фе-
дерации. 
Также нужно 
оперативно 
принять под-
готовленные 
минюстом изменения в 

Кодекс об адми-
нистративных 
правонарушениях, 
так как ответ-
ственность может 

быть установлена только на 
федеральном уровне.

От минобороны — 
муниципалитетам

Еще одна важная тема 
для нашей области — рас-
положение ряда населенных 
пунктов, санаториев, детских 
оздоровительных лагерей 
на территории военного по-
лигона. Это затрудняет со-
циально-экономическое раз-
витие населенных пунктов. 
Необходимо содействие 
федеральных властей в пере-
даче земель от министерства 
обороны в муниципальную 
собственность.

Полномочия                
в развитии вузов

Почти год назад на засе-
дании госсовета президент 
России поручил «наделить 
субъекты Федерации ре-
альными полномочиями по 
развитию ... высшей школы 

на их тер-
риториях», 
поскольку 
регионы при 
всем желании 
не могут по-
могать своим 
вузам из-за 
ограничений 
Бюджетно-
го кодекса. 
В прошлом 
году в госу-
дарственную 
Думу внесли 
такой зако-
нопроект, в 
мае он был 
рассмотрен 

только в первом чтении. 
Владимир Мякуш обратил-
ся к Совету Федерации с 
просьбой доработать проект 
закона вместе с депутатами 
госдумы.

По словам Валенти-
ны Матвиенко, Южный 
Урал — важный регион для 
экономического развития 
страны, отечественной про-
мышленности. Председатель                               
Совфеда также отметила, что 
в рамках Дней Челябинской 
области шел заинтересован-
ный диалог во всех комитетах.

Она поблагодарила се-
наторов, представляющих 
область в Совете Федера-
ции, за активную работу.

По словам Алексея Тексле-
ра, все предложения по ока-
занию поддержки региону в 
социально-экономическом 
развитии учтены в проекте 
итогового постановления.

— Постановление касается 
всех сфер, в первую очередь — 

социальной. Есть конкретные 
предложения — это и стро-
ительство новых больниц, 
и дополнительные деньги в 
инфраструктуру, ЖКХ, до-
роги, газификацию. Уверен, 
вместе с Советом Федерации 
сможем эти вопросы продви-
нуть и в правительстве. Счи-
таю, что Дни Челябинской 
области в Совете Федерации 
прошли крайне успешно, 
— отметил глава региона.

Во встрече также приняли 
участие сенаторы: представи-
тель от законодательного ор-
гана государственной власти 
Челябинской области Олег 
Цепкин и представитель от 
исполнительного органа 
государственной власти об-
ласти Маргарита Павлова.

Председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш (руково-
дитель фракции «Единая Россия») выступил на 
пленарном заседании верхней палаты федераль-
ного парламента в рамках «Часа субъекта РФ».

ромАн рудин. Фото с сАйтА zs74.ru

Владимир Мякуш 
озвучил важную 
для регионов 
тему выплат 
отпускных медикам, 
работавшим 
в красной зоне. Они 
получали надбавки 
из федерального 
бюджета, выплаты 
повлияли на размер 
отпускных. На эти 
цели нужно более 
320 млн рублей.

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
Дни Челябинской области
в фоторепортаже...                с. 6

Спикер южноуральского парламента обозначил
вопросы, требующие участия федеральных законодателей.

СоТРуДНиЧЕСТВо

Валентина Матвиенко встретилась     
с руководством Челябинской области

В разговоре с губернатором Алексеем Текслером 
и спикером южноуральского парламента Вла-
димиром Мякушем (фракция «Единая Россия») 
председатель Совета Федерации обсудила соци-
ально-экономическое развитие нашего региона.

По словам В.Матвиенко, Южный Урал 
важен для экономического развития страны.

АлексАндр ПАтритеев

ВлАДИМИР МЯКуш 
ВЫСТуПИл В СОВФЕДЕ

бРЕНД

Сенаторам рассказали,                           
чем знаменит Южный урал

В верхней палате парла-
мента открылась выставка, 
посвященная основным 
направлениям отраслевого 
развития нашего региона. 
В экспозиции представлена 
продукция металлургиче-
ских, машиностроительных 
и инновационных предпри-
ятий, информация об авто-
мобиле- и тракторостроении. 
Также здесь продемонстриро-
ваны образцы традиционно-
го для Челябинской области 
декоративно-прикладного 
искусства. Особое место на 
выставке занял фрагмент ме-
теорита, упавшего на Южном 
Урале 15 февраля 2013 года. 

Кроме того, государствен-
ный исторический музей 

Южного Урала развернул 
фотовыставку «Челябинская 
область в фотографиях 2019-
2020 годов, в рамках которой 
представлены 65 работ наших 
земляков-фотохудожников.

— Эти фотографии — 
спорт, путешествия, приро-
да, наши фабрики и заводы, 
все это снято нашими фото-
графами-любителями, это 
визитная карточка Южного 
Урала, — сказал директор му-
зея Владимир Богдановский.

В рамках Дней Челябинской 
области в Совете Федерации 
были представлены экспозиции, 
посвященные нашему региону.

НИНА ЧЕРКАССКАЯ

Среди экспонатов —
южноуральский метеорит.
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  эКОНОМИКА

В заседании комитета Со-
вета Федерации приняли 
участие председатель За-
конодательного Собрания 
Владимир Мякуш, его пер-
вый заместитель Александр 
Лазарев, вице-спикер об-

ластного парламента Юрий 
Карликанов (все — фракция 
«Единая Россия»). 

губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер 
озвучил предложения, при-
званные помочь регионам 
улучшить сбалансирован-
ность их бюджетов. Первое 
предложение касается со-
вершенствования подходов 
предоставления дотаций на 
выравнивание бюджетной 
обеспеченности. 

глава региона подчер-
кнул, что в условиях пан-
демии практически во всех 
субъектах России имели 
место проблемы с доходами 
в бюджет. При этом до-
полнительные финансовые 
ресурсы понадобились на 
борьбу с коронавирусом и 
его последствиями. 

— Президент принял 
очень важные решения: ре-
гионы получили безвозмезд-
ную поддержку — 300 мил-
лиардов рублей, — обратил 
внимание Алексей Текслер.

Суть еще одного пред-
ложения заключается в еже-
годной индексации общего 
объема дотаций на вырав-
нивание бюджетной обеспе-
ченности не ниже, чем на 
уровень инфляции.

По словам губернатора, 
в федеральном бюджете 
на три года предусмотрено    
718 миллиардов  рублей, но 
эта сумма не индексируется. 
Индексация на уровень ин-
фляции — тот минимум, на 

который сегодня рассчиты-
вают регионы.

— Уверен, 
озвученные 
губернатором 
Алексеем 
Текслером 
предложения 
будут про-
работаны на 
федеральном 
уровне и 
станут эффективным ин-
струментом обеспечения 

сбалансированности бюд-
жета не только Челябинской 

области, но 
и других ре-
гионов РФ, 
— проком-
ментировал 
итоги заседа-
ния первый 
заместитель 
председателя 
Законода-

тельного Собрания Алек-
сандр Лазарев.

В рамках первого Дня Челябинской области 
в Совете Федерации состоялось расширенное 
заседание комитета по бюджету и финансовым 
рынкам. Губернатор Алексей Текслер озвучил 
сенаторам ряд предложений, которые помогут 
регионам России улучшить сбалансированность 
бюджетов.

НИНА ЧЕРКАССКАЯ. ФОТО С САйТА gubernator74.ru

александр ЛазаРеВ, 
первый заместитель предсе-
дателя законодательного Со-
брания, председатель комитета 
по бюджету и налогам (фракция 
«единая Россия»):

Уверен, предложения 
губернатора будут про-

работаны на федеральном 
уровне и станут эффектив-
ным инструментом обе-
спечения сбалансирован-
ности бюджета не только 
Челябинской области, 
но и других регионов.

Пандемия 
коронавируса 
стала серьезным 
испытанием 
для бюджетов 
большинства 
регионов России.

СбАлАНСИРОВАТь 
бЮДЖЕТЫ РЕГИОНОВ

ФиНАНСы

В работе комитета принял 
участие заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания Вадим Ромасенко 
(фракция «Единая Россия»). 
С основным докладом высту-

пил заместитель губернатора 
Егор Ковальчук. Он отметил, 
что в тесном контакте с За-
конодательным Собранием 
правительство региона ведет 
работу по улучшению инве-

стиционного климата. Так, в 
апреле 2020 года принят за-
кон об инвестиционном на-
логовом кредите, который по-
зволит инвесторам изменить 
срок уплаты налогов. Летом 
прошлого года приняты зако-
ны в части расширения сфер 
деятельности, где могут реа-
лизовываться приоритетные 
инвестпроекты, на которые 
действуют льготные и ну-
левые налоговые ставки на 
имущество и прибыль. Ак-
тивно ведется работа по раз-
витию соглашений о защите 
и поощрении капиталовло-
жений. От нашего региона 
направлены документы в 
Минэкономразвития РФ 
для рассмотрения возмож-
ности таких соглашений по 
17 крупным федеральным 
и региональным проектам. 

В декабре 2020 года юж-
ноуральские парламентарии 
приняли закон о расширении 

категорий предпринимателей, 
имеющих право инвестици-
онного налогового вычета. 
Более 3000 южноуральских 
предпринимателей могут вос-
пользоваться этой льготой. 

Положительная динами-
ка наблюдается по приведе-
нию резидентов в ТОСЭР: 
с начала года заключено 
14 соглашений (всего 33).

Однако в сфере привле-
чения инвестиций есть и 
проблемы, требующие ре-
шения на уровне федерации. 

К примеру, действую-
щая редакция нормативных 
правовых актов не всегда 
позволяет заявить в про-
грамму крупные проекты в 
социальной сфере со значи-
тельным объемом отчисле-
ний в бюджеты всех уровней. 

В связи с этим требуется 
доработка указанных НПА, 
которая бы расширила сфе-
ры для реализации новых 
инвестпроектов в области 
физкультуры и спорта, об-
разования и здравоохранения. 

Кроме того, в поддержке 
нуждается еще ряд проектов, 
которые реализуются сегод-
ня в Челябинской области: 
включение газораспредели-
тельной станции сельского 
хозяйства «Митрофанов-
ское» в Сосновском районе 

в программу технического 
перевооружения ПАО «газ-
пром» и дополнительное 
финансирование ремонта и 
реконструкции федераль-
ной трассы М-5 «Урал» (рас-
ширение до четырех полос). 

В заключение отметим, что 
комитет Совета Федерации 
по экономической полити-
ке поддержал все предложе-
ния, прозвучавшие от деле-
гации Челябинской области.

Привлечение инвестиций в область 
поможет жителям

Комплексный подход к повышению инвестиционной привле-
кательности Челябинской области обсуждался на расширен-
ном заседании комитета Совфеда по экономической политике. 
Южноуральцы обозначили ряд проблем в сфере привлечения 
инвестиций, требующих решения на федеральном уровне.

РОМАН РуДИН. ФОТО ОлЕГА КАРГАПОлОВА

циФРА

составляет объем 
инвестиций в проекты, 
реализуемые сегодня 
в Челябинской области.

ОКОлО

430
МлРД РублЕй

Вадим РоМаСенко, 
заместитель председателя 
законодательного Собрания 
(фракция «единая Россия»):

Решение вопросов, 
поднимавшихся на 

комитете, даст импульс 
к развитию промышлен-
ных предприятий, строи-
тельству жилого фонда, 
котельных, обеспечению 
отоплением частных до-
мов. Были даны конкрет-
ные поручения, а значит, 
эти вопросы будут рас-
смотрены и уже жители 
Челябинской области 
увидят изменения.

Масштабные инвестпроекты дают 
территории новые рабочие места.
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ИНИцИАТИВЫ РЕГИОНА

Как отметил вице-губернатор   
Сергей Сушков, у промышленного 
региона высокая степень техногенно-
го воздействия на окружающую среду. 
В связи с этим одна из приоритетных 
задач — реализация нацпроекта «Эко-
логия». Власти совместно с промыш-
ленниками выполняют комплекс ме-
роприятий, чтобы снизить выбросы 
загрязняющих веществ в атмосферу. 

Также воздух на Южном Урале 
станет лучше за счет решения ряда 
проблем, касающихся перевода обще-
ственного транспорта на экологичные 
виды топлива, обновления подвиж-
ного состава, внедрения предприяти-
ями новых технологичных решений, 
рекультивации Челябинской и Маг-
нитогорской городских свалок, Кор-
кинского угольного разреза. В рамках 
проекта «Чистый воздух» заключены 
четырехсторонние соглашения между 
областным правительством, Мин-
природы РФ, Росприроднадзором и 
15 промышленными предприятиями. 
Чтобы контролировать состояние 
воздуха в Челябинске, создана тер-
риториальная система наблюдений. 
Специалисты на основе данных про-
гнозируют зоны распространения вы-
бросов и выявляют загрязнителей. 

Кроме того, в областном центре 
реализуют модель развития экологич-
ного транспорта. В 2019 году на че-
лябинские маршруты вышли первые 
66 газомоторных автобусов. В 2020-м 
было приобретено еще 36 транспорт-
ных средств. 

Еще один важный вопрос касается 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами. Региону требуется 
четверть миллиарда рублей, чтобы 
установить контейнеры для раздель-
ного сбора мусора. Необходимы ком-
плексные меры для создания соот-
ветствующей инфраструктуры. Важно 
вести большую просветительскую и 
образовательную работу, направлен-

ную на пропаганду раздельного сбора 
коммунальных отходов. 

Южноуральские власти столкну-
лись с трудностями, которые тормо-
зят реализацию нацпроекта. Они счи-
тают, что региону требуется федераль-
ная поддержка — средства на покупку 
трамваев, троллейбусов и автобусов 
большого класса, использующих при-
родный газ в качестве моторного то-
плива, а также на модернизацию и ка-
питальный ремонт трамвайных путей 
и электросетей. Также представители 
южноуральской делегации рассчиты-
вают, что в этом году будет рассмотре-
на возможность предоставления суб-
сидий на приобретение контейнеров 
для раздельного сбора ТКО.

По словам председателя комите-
та Законодательного Собрания по 
экологии и природопользованию 
Михаила Махова (фракция «зеленая 
альтернатива»), сенаторы поддержали 
озвученные предложения. Если они 
будут реализованы, то у регионов по-
явится новый импульс в решении за-
дач нацпроекта «Экология», а значит, 
экологическая обстановка улучшится.

На заседании комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию в рам-
ках Дней Челябинской области обсудили, как в регионе 
реализуется национальный проект «экология». Напомним, 
наша область стала первым субъектом России, где принят и 
реализуется свой экостандарт.

ОльГА ИВАНОВА. ФОТО лЮДМИлЫ КОВАлЕВОй

Михаил МахоВ, 
председатель комитета законодательного 
Собрания по экологии и природопользова-
нию (фракция «зеленая альтернатива»):

Совет Федерации заинтересо-
вался опытом создания эколо-

гического стандарта в нашем ре-
гионе. Челябинская область стала 
первым субъектом, где он принят. 
Эту практику рекомендовано рас-
пространять на другие терри-
тории.

эКОСТАНДАРТ 
ЗАИНТЕРЕСОВАл 
СЕНАТОРОВ

ЖКХ

В областном центре реализуется модель 
развития экологичного транспорта.

На заседании также присут-
ствовали председатель комитета 
Законодательного Собрания по 
молодежной политике Михаил 
Видгоф (фракция «Единая Рос-
сия») и министр образования и на-
уки региона Александр Кузнецов.

Ректор Южно-Уральского госу-
дарственного университета, депутат 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Шестаков (фракция «Единая 
Россия») рассказал об уникальном 
конкурентном преимуществе вуза: 
на протяжении 20 лет здесь занима-
ются развитием суперкомпьютер-

ных технологий. Ученые совместно 
с немецкой компанией SMS-group и 
ММК ведут работу в области цифро-
вой индустрии в металлургии и ис-
кусственного интеллекта, занимают-
ся созданием цифровых двойников.

— Если работа будет завершена 
успешно, ЮУргУ станет в этом 
направлении лидером в стране, 
— отметил Александр Шестаков. 

Этот вуз первым в стране на-
чал подготовку специалистов по 
искусственному интеллекту в 
рамках магистерской програм-
мы. Выпускники уже трудятся на 
промышленных предприятиях. 

Еще одним драйвером региональ-
ного развития является Челябинский 
государственный университет. Здесь 
будет построен физкультурно-оздо-
ровительный комплекс с бассейном. 
Сергей Таскаев попросил поддер-
жать проект на федеральном уровне.

Комитет Совфеда считает, что 
проектам обоих университетов 
должна быть оказана поддержка. 

Письмо с соответству-
ющей просьбой напра-
вят министру экономи-
ческого развития РФ 
Максиму Решетникову.

ВыСШАЯ ШКоЛА

Совфед поддержал областные проекты                
в сфере образования

Ректоры ЮурГу Александр Шестаков 
и ЧелГу Сергей Таскаев рассказали о 
планах системы образования Челябин-
ской области в реализации научно-тех-
нических проектов в интересах региона. 
они выступили с докладами на засе-
дании комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре.

ТАТьЯНА НИКОлАЕВА

К обсуждению были приглашены 
губернатор Алексей Текслер, предсе-
датель Законодательного Собрания 
Владимир Мякуш, его первый заме-
ститель Александр Лазарев, вице-
спикер парламента Юрий Карлика-
нов (все — фракция «Единая Россия»). 

Одной из тем повестки стали про-
блемы и перспективы комплексного 
развития системы ЖКХ и инфра-
структуры. В качестве примера рас-
сматривалась Челябинская область. 
Собравшиеся обсудили вопросы 

участия региона в федеральной про-
грамме по реконструкции объектов 
коммунальной инфраструктуры.

Южноуральские власти попро-
сили Совет Федерации поддержать 
их инициативу к правительству РФ 
о выделении бюджету региона меж-
бюджетных трансфертов на софи-
нансирование ряда мероприятий. 

Также южноуральцы рассказа-
ли сенаторам об опыте создания и 
развития Челябинской агломера-
ции. В регионе их несколько: Че-
лябинская, Магнитогорская, гор-
нозаводская. Сейчас обсуждается 
возможность агломерационных 
процессов в северной части области. 

— Если мы говорим про опе-
режающий экономический рост, 
он в первую очередь будет со-
средоточен в агломерациях, это 
общая тенденция, общее прави-
ло, — отметил Алексей Текслер.

Владимир Мякуш подчеркнул, 
что инициатива по развитию Че-
лябинской агломерации при-
надлежала муниципалитетам. 

— При совместном развитии 
территорий нескольких муници-
палитетов возникают заметные со-
циально-экономические эффекты, 
кроме этого, повышается эффектив-
ность функционирования органов 
муниципальной власти, — сказал 
спикер областного парламента.

Проблемы коммунального хозяйства 
нуждаются в совместном решении 

В Челябинской области высокий процент ветхих сетей тепло- и водоснабжения, 
а также водоотведения. Эта проблема была поднята на расширенном заседании 
комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике. 

Юрий каРЛиканоВ, 
заместитель председателя законода-
тельного Собрания (фракция «единая 
Россия»):

Вопросы, связанные с га-
зификацией, качеством до-

рог и теплоснабжением, выхо-
дят на первый план и требуют 
повышенного внимания. Мы 
высказали их в Совете Феде-
рации, чтобы получить реаль-
ную помощь в реализации ря-
да конкретных объектов на 
территории региона.

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
Совет по предпринимательству
собрался в новом составе...     с. 8

АНАСТАСИЯ ХИВИНцЕВА 



5№ 11 (603) 7 апреля 2021 года ГАЗЕТА ЗАКОНОДАТЕльНОГО СОбРАНИЯ ЧЕлЯбИНСКОй ОблАСТИ

ПАРлАМЕНТСКАЯ НЕДЕлЯ

СОцПОДДЕРЖКА

На расширенном заседании 
профильного комитета об-
суждались вопросы реализа-
ции социальной политики на 
Южном Урале. Участниками 
комитета стали губернатор 
Алексей Текслер, спикер 
областного парламента Вла-
димир Мякуш, председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной по-
литике Сергей буяков (оба — 
фракция «Единая Россия») и 
другие парламентарии. 

По словам первого заме-
стителя главы региона Ирины 
гехт, в приоритете у властей 
развитие здравоохранения. 
В области действует трех-
уровневая система оказания 
медицинской помощи, состо-
ящая из 134 медучреждений. 
В системе здравоохранения 
региона трудятся 10 768 вра-
чей и 25 512 средних меди-
цинских работников. Новые 
кадры в медицину привле-
кают благодаря программам 
«Земский доктор» и «Земский                   
фельдшер». С момента их за-
пуска южноуральские больни-
цы пополнились 722 врачами 
и 104 фельдшерами. Только 
за прошлый год кадровый 
прирост составил 113 специ-
алистов. С 2020 года в регионе 
действует программа по обе-
спечению жильем медработ-
ников. Для них уже приобре-
тено 100 служебных квартир. 

В связи с пандемией власти 
решили возвести новую ин-
фекционную больницу, рас-

считанную на 500 пациентов. 
С момента забивания первой 
сваи и до открытия прошло 
всего 74 дня, а на днях были 
запущены еще три корпуса. 
Также планируется строитель-
ство двух крупных многопро-
фильных больниц в Златоусте 
и Магнитогорске.

В регионе активно разви-
вается детская медицинская 
помощь. В качестве примера 
привели областную детскую 
больницу, в стенах которой 
практикуется одна из лучших 
в стране методик по транс-
плантации костного мозга. 
Поскольку объемы медпо-
мощи в ЧОДКБ постоянно 
увеличиваются, назрел вопрос 
строительства нового хирур-
гического корпуса. 

Огромное внимание уде-
ляется вопросам социальной 
защиты населения. Члены 
комитета Совфеда отметили 
опыт Юж-
ного Урала в 
реализации 
такой меры 
поддержки, 
как соци-
альный кон-
тракт. 

С 2019 
года много-
детные полу-
чают едино-
временную 
социальную выплату на 
приобретение жилого поме-
щения вместо предоставления 
земельного участка. В течение 

двух лет жилищные условия 
улучшили 823 семьи.

В регионе ежегодно вво-
дят новые меры социальной 

поддержки, 
вносят из-
менения в 
условия пре-
доставления 
соцвыплат, 
индексируют 
размер по-
собий. Так, 
до 104 тысяч 
рублей уве-
личен размер 
областного 

материнского капитала, рас-
ширены направления его рас-
ходования. Критерий нужда-
емости семьи изменен до двух 

прожиточных минимумов, а 
размер пособия на ребенка-
инвалида, воспитанием ко-
торого занимается одинокий 
трудоустроенный родитель, 
вырос почти в 20 раз — до      
12 260 рублей.

По словам Сергея Буякова, 
совместной работе губернато-
ра, Законодательного Собра-
ния и правительства региона в 
Совете Федерации была дана 
высокая оценка.

Парламентарий также рас-
сказал, что на Южном Урале 
разрабатывается проект стро-
ительства специализирован-
ного пансионата для пожилых 
людей. Он будет рассчитан на 
650 мест и появится в Красно-
армейском районе.

Комитет Совета Федерации по социальной 
политике отметил опыт Челябинской области 
в реализации такой меры поддержки, как со-
циальный контракт.

АНАСТАСИЯ ХИВИНцЕВА. ФОТО лЮДМИлЫ КОВАлЕВОй

С 2016 года в области 
заключено более 
500 соцконтрактов, 
размер выплаты 
составлял 30 тыс. руб. 
В 2020 году сумму 
увеличили до 80 тыс., 
направления 
для реализации 
средств расширили. 

Сергей БУякоВ, 
председатель комитета за-
конодательного Собрания по 
социальной политике (фракция 
«единая Россия»):

опытом Челябинской 
области в решении 

социальных вопросов не-
обходимо делиться и с 
другими регионами. наши 
инициативы были отраже-
ны в решении комитета и, 
думаю, получат феде-
ральную поддержку.

ЮЖНОуРАльСКИй ОПЫТ 
ПРИГОДИТСЯ РЕГИОНАМ

 Практику нашей области в решении социальных 
вопросов спроецируют на другие субъекты РФ.

циФРоВизАциЯ

Предложение поддержано 
на комитете Совфеда по кон-
ституционному законода-
тельству и государственному 
строительству. В заседании 
принял участие председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по информаци-
онной политике олег Гербер 
(фракция «Единая Россия»).

В проекте минстроя России 
«Умный город» сегодня уча-
ствуют шесть пилотных тер-
риторий региона: Челябинск, 
Магнитогорск, Сатка, Сне-
жинск, Копейск и Кыштым. 
Как отметил министр инфор-

мационных технологий, связи 
и цифрового развития области 
Игорь Фетисов, в этом году в 
проект планируется вклю-
чить еще три муниципалите-
та. Каждым городом-пилотом 
разработаны дорожная карта, 
детальный план реализации 
проекта, которые включают в 
себя мероприятия в различных 
отраслях, в том числе в здра-

воохранении, образовании, 
транспорте, городской среде.

С 2019 года в регионе реа-
лизуется федеральный проект 
«Информационная инфра-
структура», согласно которому 
до конца 2022 года предусмо-
трено подключение к широко-
полосному доступу более 1100 
социально значимых объектов. 
В 2020 году в регионе был за-

вершен проект «Устранение 
цифрового неравенства», 258 
малых населенных пунктов 
подключены к сети интернет.

Комплексный цифро-
вой проект был реализован 
в Кыштыме – к цифровой 
платформе обратной связи 
подключены 24 управляю-
щих компании и 16 ресур-
соснабжающих организаций.

Одним из успешных при-
меров муниципальной цифро-
визации, отмеченных на феде-
ральном уровне, стала практи-
ка Кременкульского сельского 
поселения. Это проект энер-
гоэффективного освещения с 
привлечением государственно-
частного партнерства. Благода-
ря победе в конкурсе получен 
федеральный грант, который 
направят на увеличение ко-
личества улиц с умным осве-
щением и видеонаблюдением.

Между тем Челябинская 
область предложила про-
фильным министерствам РФ 
рассмотреть вопрос о софи-
нансировании из федераль-

ного бюджета мероприятий 
по реализации в Челябинской 
области проекта «Умный го-
род». В целом на приоритет-
ные мероприятия в этом году 
необходимо 309 млн рублей.

Города будут и дальше становиться умными

олег ГеРБеР, 
председатель комитета          
законодательного Собрания 
по информационной политике 
(фракция «единая Россия»):

Цифровизация город-
ского хозяйства — пер-

спективный проект, так 
как многие пилотные ре-
шения повышают качество 
жизни граждан, показыва-
ют финансовую экономию. 
но средств региональных 
и муниципальных бюд-
жетов пока недостаточно 
для его повсеместного 
внедрения.

Проект «умный город», кото-
рый не первый год реализуется 
на Южном урале, может стать 
одним из направлений федераль-
ного проекта «цифровое государ-
ственное управление» националь-
ной программы «цифровая эко-
номика Российской Федерации».
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В этом году в проект «Умный город» 
планируют включить еще три муниципалитета.

АлексАндр ПАтритеев
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ФОТОРЕПОРТАЖ
Дни субъекта РФ в верхней палате федерального пар-

ламента — это не только заседания профильных комитетов, 
официальные встречи и протокольные решения. это еще и 
живое общение всех участников события на презентаци-
онной выставке достижений региона или даже на спортив-
ной площадке. Таким неформальным мгновениям Дней 
Челябинской области в Совете Федерации посвящен наш 
фоторепортаж.

ФОТО лЮДМИлЫ КОВАлЕВОй

Выставку, презентующую в Совете Федерации 
Южный Урал, открыл губернатор алексей текслер. Спикер областного парламента Владимир Мякуш, 

его заместители александр Лазарев и Вадим Ромасенко 
побывали на экспозиции Челябинской области.

игровой момент товарищеского матча сборных 
Совета Федерации и Челябинской области. 

 Председатель комитета по социальной политике Сергей Буяков и вице-спикер 
парламента анатолий еремин — за продвижение южноуральских брендов.

 Ректор ЧелГУ Сергей таскаев 
и вице-спикер парламента Владимир Павлов.

В матче команд Совета Федерации и Челябинской области сборную 
региона по футболу возглавил алексей текслер. Среди участников — 
парламентарии анатолий еремин, Михаил Видгоф, Михаил Махов.

ДНИ ОблАСТИ — 
НЕОФИцИАльНО



7№ 11 (603) 7 апреля 2021 года ГАЗЕТА ЗАКОНОДАТЕльНОГО СОбРАНИЯ ЧЕлЯбИНСКОй ОблАСТИ

ПАРлАМЕНТСКАЯ НЕДЕлЯ

лЕТОПИСь ЮЖНОГО уРАлА
Что представляла собой 110 лет назад пеше-

ходная часть улицы Кирова в Челябинске и улиц, 
прилегающих к ней? Что предлагали магазины 
горожанам? Куда можно было пойти отдохнуть, 
себя показать и других посмотреть? Мы взяли 
обзор газеты «Голос Приуралья» за март — апрель 
1911 года. Дни Великого поста и Пасха.

ГАлинА кибиткинА. Фото ПредостАвлены оГАЧо

центр торговли

В дореволюционном       
Челябинске было более 1500 
лавок, магазинов и мастер-
ских. Центром торговли 
являлась улица Уфимская, а 
наиболее бойким ее местом 
был участок вокруг Соборной 
площади. В описываемое 
нами время самый большой 
магазин — торговый дом      
М.Ф. Валеева еще не был 
открыт (его открытие состо-
ялось 14 октября 1911 года), 
не было пассажа братьев Яу-
шевых (открыт в 1913 году). К 
слову, впереди был еще голод, 
поразивший многие уезды 
из-за сильнейшего неурожая 
в Зауралье. Весна 1911 года. 
Шла обычная размеренная 
и мирная жизнь. Почти в 
каждом полукаменном доме 
центральной улицы работали 
магазины и лавки.

В пост (Пасха — 29 марта) 
магазины уфимских купцов 
братьев Бокаревых и татар-
ского купца Шакира Ахмето-
ва, расположенные на месте 
современной филармонии, 
предлагали постящимся обы-
вателям разнообразные про-
дукты. Так, например, братья 
Бокаревы предлагали купить 
у них грибы белые витебские, 
владимировские маринован-
ные и сухие, а также грузди и 
рыжики, соленые и марино-
ванные нежинские огурцы. 
Из сладкого имелись ягоды 
и пастила. У Шакира Ахме-
това был огромный выбор 
рыбы: осетрина, стерлядь, 
навага, миноги, двинская 
семга, астраханская вобла, 
любительская провесная бе-
лорыбица и тешка. Продава-
лась икра кетовая, осетровая, 
белужья и паюсная, а еще 
салфеточная, конторская, 
уральская и зернистая.

На десерт горожане, со-
блюдающие пост, могли вы-
брать сотовый и пропущен-

ный уфимский липовый мед, 
московские и тульские ков-
рижки, ванильную, ореховую, 
абрикосовую, шоколадную 
халву или фрукты: мандари-
ны и апельсины, яблоки и 
лимоны. Также в марте были 
в продаже свежие огурцы, 
помидоры, редис, салат, лук, 
укроп.

увеселительные 
заведения

Несмотря на пост, уве-
селительные заведения, 
например, электротеатры 
«Модерн», «Фурор», «грезы», 
«Люкс» предлагали, судя по 
названиям, совсем не скром-
ный репертуар фильмов: 
«гейша», «Тайны гарема», 
«Жулик», «Демон», «Ад», 
«Язвы столицы», «Призрак 
смерти» и другие. Не зря 
верующие православные и 
мусульмане считали их рас-
садниками разврата. И, тем 
не менее, кино стало новым 
развлечением для всех со-
словий города. Специально 
подобранные к возрасту 
учеников синематографиче-
ские сюжеты по географии, 
биологии, «картины детской 
шалости и проказ» демон-
стрировались даже в школах 
после занятий. Электротеатр 
«Люкс» (современный кино-
театр «Знамя»), расположен-
ный на Кировке, был самым 
популярным увеселительным 
заведением. Согласно различ-
ным налоговым документам 
в нем в год продавалось более 
82 тысяч билетов.

Практически каждый день 
проходили концерты в На-
родном доме и в Железнодо-
рожном собрании. 22 марта 
в Народном доме концерт 
семьи Любошиц, скрипачки 
Леи, виолончелистки Анны и 
пианиста Петра. В Собрании 
«одна гастроль известного 
знаменитого современного 

шута и дрессировщика все-
возможных животных, повсе-
местного любимца публики 
Федора Дурова».

За неделю до Пасхи

К Вербному воскресению 
купечество установило боль-
шие скидки (до 30%) на про-
довольственные и промыш-
ленные товары. Владельцы 
магазинов и лавок предлагали 
для куличей «специально вы-
работанную крупчатку», шо-
коладные и деревянные яйца 
«с сюрпризами», украшения 
для куличей. Окорока тамбов-
ские, пермские, моршанские 
и самарские, различные виды 
колбас. В магазине М.Сурина 
и Н.Шихина имелось более 
100 разновидностей фейер-
верков, фонари для иллюми-
нации. В магазине «Флора» 
А.М. Аксенова можно было 
заказать любой букет живых 
цветов, бутоньерку или гир-
лянду. В кон-
дитерской         
П.М. Вы-
соцкого и       
И.К. Поля-
кова прини-
мали заказы 
«на куличи, 
бабы, мазур-
ки, пасхи, 
баумкухены 
и всевозмож-
ные торты». 
Сладкоежкам 
предлагался просто фантасти-
ческий выбор конфет и пече-
нья вот с такими названиями: 
«Спотыкач и Толкачиха», «Ве-
селая вдова», «Золотая кар-
тошка», «Месяц в деревне», 
«Русские дети», «Бон-вояж» 
и другие; печенье орешковое, 
сливочное, «Шампань», «Ми-
лым хозяйкам», «Олли». Для 
любителей застолий, «знато-
ков вкуса и аромата» в магази-
нах и лавках имелось обилие 
спиртных напитков от знаме-

нитого Шустовского коньяка 
до шампанского, фруктовая 
вода местного производства 
и кофе «Реттере» готовый: 
смесь, мокко, ржаной, в зер-
нах, жженый и сырой. О Шу-
стовском коньяке даже были 
напечатаны стихи местного 
поэта: 

«Лекарство то приятно и 
хорошо на вкус, И вся его, 
понятно, употребляет Русь. 
Для вящего спокойства, но 
ведает не всяк: Целительное 
свойство то — Шустовский 
коньяк».

«бессильная 
жертва»

Реклама промышленных 
товаров зазывала горожан по-
купать в магазине «Венский 
шик» юбки, блузки, капоты, 
матинэ, шляпки, зонты и 
трости. Магазин З. З. Ахунова 
предлагал распродажу драпа, 
сукна, трико, плюша, шелка 

и шерсти: 
«покор-
нейше 
просим 
почтен-
нейшую 
публику 
лично убе-
диться как 
в дешевиз-
не, так и в 
доброкаче-
ственности 
нашего то-

вара». А вот малопонятная для 
современного жителя мегапо-
лиса реклама М.Ф. Валеева: 
«Новость! Белье «Линоль» на-
стоящее полотняное, не тре-
бующее стирки и без вреда!» 
По поводу женских шляпок 
в газете было опубликовано 
открытое письмо за под-
писью «Бессильная жертва». 
Любопытно процитировать 
из письма отдельные обраще-
ния: «господа мужья! Не пора 
ли вступить в открытый бой 

со своими женами и тем са-
мым спасти наших дочерей от 
глупой привычки превращать 
свои головы в цветники… Да-
мы! Если вы к себе относитесь 
так глупо, то пожалейте хотя 
бы своих дочерей! Внушите 
им, что лучшее украшение го-
ловы — ум».

Вербный базар

Накануне Пасхи в Народ-
ном доме проводили вербный 
базар. Играл оркестр, много-
численные киоски торговали 
подарками, многие товары 
специально были выписаны 
из Москвы, Петербурга, Вят-
ки. Продавали все: посуду, 
цветы, вуали, золотые и сере-
бряные украшения, шкатул-
ки, модные духи «Волшебный 
букет XX столетия». Женщи-
ны стремились купить крем 
«Казими», который «всякому 
женскому лицу придает мо-
лодость и красоту, радикально 
устраняет веснушки, угри, 
пятна, морщины, загар и дру-
гие дефекты лица».

В праздничные пасхальные 
дни в городе было организова-
но множество увеселительных 
мероприятий. В Народном до-
ме в пользу дешевой столовой 
и дома трудолюбия проходила 
лотерея-аллегри (беспрои-
грышная лотерея). Цена би-
лета — 25 копеек. главные вы-
игрыши — корова, жеребчик 
(вороной, двухлетка), паро-
мойка, золотые дамские часы, 
ножная швейная машинка и 
много других вещей.

ВДОль 
ПО КИРОВКЕ

Вид Челябинска с запада 
столетие назад.

Электротеатр «Люкс» 
(современный 
кинотеатр «Знамя») 
был самым 
популярным 
увеселительным 
заведением. Согласно 
различным налоговым 
документам в год там 
продавали более 
82 тысяч билетов.

циФРА

лавок и мастерских 
работало 
в дореволюционном 
Челябинске.

бОлЕЕ

1500
МАГАЗИНОВ,
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ОбщЕСТВО

Законопроект опубликован в 
газете «Южноуральская пано-
рама» от 30 марта 2021 года. Его 
электронная версия, а также 
«Бюджет для граждан» размеще-
ны на сайтах Законодательного 
Собрания и министерства фи-
нансов Челябинской области.

При направлении предложе-
ний, рекомендаций и мнений 
нужно указать: фамилию, имя, 
отчество, почтовый адрес или 
адрес электронной почты, кон-
тактный телефон — для граж-
дан; наименование, почтовый 
адрес или адрес электронной 
почты, контактный телефон — 
для общественного объедине-
ния и иной негосударственной 
некоммерческой организации.

Предложения и рекоменда-
ции по законопроекту должны 
быть обоснованными и соот-
ветствовать предмету правового 
регулирования законопроектов.

Рекомендации, предложе-
ния, мнения можно направить                  
с 5 по 11 апреля (включительно) 
по электронной почте: pubs@
zs74.ru или по адресу: 454009,                        
г. Челябинск, ул. Кирова, д. 114.

оФициАЛьНо

Обсуждаем 
бюджет-2020
С 5 по 11 апреля на сайте зако-
нодательного Собрания zs74.ru 
пройдут общественные обсуж-
дения законопроекта «об ис-
полнении областного бюджета 
за 2020 год».

По инФормАции zs74.ru

В работе приняли участие 
председатель комитета Зако-
нодательного Собрания по 
экономической политике и 
предпринимательству Евгений 
илле, парламентарий Дмитрий 
Клеутин (оба — фракция «Еди-
ная Россия»), представители 
регионального министер-
ства экономического разви-
тия, «Территории Бизнеса».

Первый вопрос повестки 
— организационный: выборы 
руководства 
Обществен-
ного совета. 
Председате-
лем избран 
Алексей Ла-
рин, вице-
председатель 
о б л а с т н о -
го отделе-
ния «ОПОРА РОССИИ». 
Его заместителем стал 
Игорь Патрушев, член со-
вета регионального отде-
ления «Деловой России».

В рамках заседания Евгений 
Илле познакомил членов со-
вета с проделанной комитетом 
по экономической политике 

и предпринимательству ра-
ботой, в том числе о регули-
ровании нестационарной, 
малоформатной торговли. 
Вопрос вызвал живое об-
суждение у членов совета.

— В этой сфере остается еще 
много вопросов, — заметил 
Алексей Ларин. — Предлагаю 
членам совета взять на кон-
троль соблюдение областного 
закона об условиях и порядке 
размещения нестационарных 

торговых 
о б ъ е к -
тов. Ведь 
м а л о -
формат-
ная тор-
г о в л я , 
с одной 
стороны, 
форми-

рует облик муниципалитетов 
с точки зрения доступности 
качественных товаров для 
населения, с другой — да-
ет новые рабочие места.

— Нестационарная тор-
говля — это одна из воз-
можностей создавать здоро-
вую конкуренцию сетевым 

магазинам и удовлетворять 
спрос жителей на свежую 
фермерскую продукцию. Не-
случайно на этом и заостряет 
внимание предприниматель-
ское сообщество региона, 
— добавил Евгений Илле.

В свою очередь заммини-
стра экономического разви-
тия Елена Раевская отмети-
ла, что накануне состоялось 
совещание, посвященное 
организации работы ярма-
рок (в том числе ярмарок вы-
ходного дня), на котором За-
конодательным Собранием 
предложен новый подход в 
организации ярмарок: му-
ниципалитеты будут само-
стоятельно определять места 
для размещения ярмарок, что 
позволит упростить процеду-
ру выдачи разрешений. Это 
предложение было поддер-
жано всеми членами совета.

В контексте развития ма-
лого бизнеса зашла речь и о 
поддержке молодежного, в 
том числе и студенческого, 
предпринимательства. Совет 
включил обсуждение этого 
вопроса в план своей рабо-
ты. В ближайшее время бу-
дет организовано отдельное 
совещание, посвященное 
этой теме. Не исключено, 
что оно состоится на пло-
щадке «Территории Бизнеса».

Кроме того, Евгений Илле 
познакомил членов совета с 
новыми законопроектами, 
внесенными губернатором 
Челябинской области, по сни-
жению ставок по упрощенной 
системе налогообложения и 
расширению патентной си-
стемы. В законопроекты 
вошли предложения комите-
та по экономической поли-
тике и предпринимательству. 

МАЛый бизНЕС

Совет по предпринимательству    
собрался в новом составе
В минувшую пятницу прошло первое заседание вновь избранного 
общественного совета по предпринимательству и инвестиционной 
деятельности при законодательном Собрании. Судя по живой 
дискуссии, которая состоялась на первом же заседании, совет 
намерен активно реализовывать возложенную на него миссию.

АлексАндр ПАтритеев. Фото АвторА

Общественый совет 
по предпринимательству 
и инвестиционной 
деятельности 
при Законодательном 
Собрании действует 
с 2001 года.

особый акцент члены совета сделали 
на развитии малоформатной торговли.




